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杭州的城市国际化
应首先在休闲、旅游和会展领域获得突破

城市国际化一直是杭州发展的目标，近几年，
各项国际化会议和国际性赛事相继落户杭州，杭州
的城市设施正在飞速完善，环境也在不断提升，可
仅凭这些想迈入国际化一流都市，明显是不够的。

昨天的论坛上，多位专家围绕如何让杭州成为
“走向全球的创新活力之城”进行了探讨。

浙江大学公共管理学院区域与城市发展研究
中心主任陈建军教授认为，杭州的资源条件，以及
杭州在中国城市体系及长三角城市群的发展地位，
决定杭州天然地不适宜将自己打造成为全能型的
国际化名城，如纽约、东京、伦敦、巴黎、北京、上海
这样的国际化城市，杭州的城市国际化应该首先在
休闲、旅游和会展领域获得突破，进而逐渐延伸到
其他领域。

打造休闲和旅游的结合体，杭州最近又有动
作。从杭州市规划局了解到，西湖边仁和饭店附
近，湖滨银泰三期正在萌芽。

该地块与目前开发的湖滨银泰几乎无缝对
接。据规划，地块总建筑面积26456平方米，除保留
建筑外，地下两层与地上的三层均为商业，地下3层
则是停车库，这也意味着，传说中的湖滨银泰三期
真的要来了。

尽管目前还不知道这里会建成什么样、进驻哪

些品牌，但是西湖边肯定是又多了一个吃喝逛玩的
地方，杭州在休闲旅游相结合的这条道路上，更进
了一步。

实现绿色交通
要学会规范人的交通行为

清华大学交通研究所陆化普所长认为，一个城
市，走向国际化过程中的交通发展目标，必须是绿
色、智慧、人文一体化的交通。

陆化普所长说，要想减少一个城市的交通压
力，就必须创建生态城市单元，也就是有着完整功
能配置的混合型城市区域。

杭州目前大力发展的钱江新城、良渚、临平、仓
前等区域，正朝着这样的生态单元在发展，将一般
住宅，工作区，绿地公园以及公共设施，包括购物中
心、银行邮政、运动场馆、中小学校、幼儿园、医院、
交通车站等配套设施一网打尽。

如果能很好地规范人的交通行为，在缓解拥堵、
提高安全水平和实现智能化的过程中是决定性的因
素。我们可以实施文明交通行动，提高交通秩序水
平，完善交通工程设施，例如人行道、发展末端交通，
在地铁、火车站、公交站等交通要道中多设出口、直
通运行、加大编组、强化末端、提高直达率；提高管理
与执法的智能化水平，严格执法；形成全社会齐抓共
管的局面；最后就是要建立良好交通文化氛围。

金融对杭州经济的支撑作用愈发明显
发出这样的邀请，浙江和杭州都是有底气的。
从“十三五”鼓励的金融改革与创新角度来

讲，浙江省是区域金融改革和创新项目最多的省
份，涉及到农村金融、小微金融、民间金融、贸易金
融等，并在温州、丽水、义乌、台州这些地方展开试
点，取得了显著成效。

金融业在浙江省政府着力发展的七大万亿产
业中占有重要地位。去年全年，浙江省GDP增速
达到 8%，金融的贡献度超过 11%，今年一季度金
融业对GDP的贡献度也超过了10%。

去年，杭州的金融增加值已经达到了 978亿，
占GDP的9.7%，将成为国内第10个迈过千亿大关
的城市。

“总而言之，金融对城市经济发展的支撑作用
越来越明显。”赵一德表示，杭州将围绕着打造财
富管理中心和互联网金融创新中心两个目标，着
力推进梦想小镇、山南小镇、经济小镇、运河财富
小镇、新西湖的互联网金融小镇等金融特色小镇
的建设，有序地发展互联网金融、私募基金、财富
管理等新业态。

发展财富管理浙江有先天优势
“财富管理中心是推动杭州区域金融中心建

设的重点，在这一方面浙江是非常有优势的。”浙
江省副省长朱从玖曾在人民银行、证监会等金融
部门担任要职。他指出，浙江曾是全国私募股权
投 资 最 主 要 的 融 资 地 ，差 不 多 能 够 占 到
20%-25%。再比如，发展时间不长的山南小镇已
集聚超过500家各类财富管理公司，资金管理规模
达到2300多亿元。

这个优势还体现在浙江的企业上。昨天，知
名经济学家胡祖六花了很长时间夸奖了蚂蚁金
服，不但为 5亿老百姓提供了金融产品和服务，而
且依靠在泰国、日本、韩国等地推广支付宝，参与

到全球的支付体系中去。
他说，支付宝的月交易数超过了 1.6亿笔，排

在 visa后面，位列全球第二，并成为全球最大的在
线支付平台和移动支付平台，非常有成就。

而针对当下财富管理领域的乱象，朱从玖也
强调，要以规范、审慎为前提，促进金融与互联网
的融合发展。早在去年1月份，浙江省就出台了促
进互联网金融持续健康发展的暂行办法，在全省
对互联网金融的风险进行规范、提示、警示，也比
较早地成立了互联网金融联盟，鼓励从事这个行
业的机构加强自律、强化自我管理。

江干区打造钱塘江金融港湾核心区
不久前，杭州打造两大金融中心的规划也迎

来了政策加码。浙江省委已经明确要在杭州钱塘
江一带建设钱塘江金融港湾核心区和沿江金融产
业走廊，初步规划将设立财富管理、私募基金、金
融众创空间、金融大数据四大功能区块。

这一规划的核心区域钱江新城，眼下正在形
成一小片金融高地。在 4平方公里的钱江新城里
矗立着 33幢写字楼，基本涵盖了省内银行、证券、
保险等代表性金融机构和主要的新型金融组织。

其中包括建设银行、交通银行、国家开发银行
等省级银行总部5家，台州银行、民泰银行等杭州市
一级分行7家，其他银行支行及分理处150余家。

在银行之外，钱江新城还引进了浙江股权交
易中心、浙江金融资产交易中心、华东林业产权交
易所、杭州产权交易所、浙江东海商品交易中心等
五大交易平台，以及保险衍生公司14家、证券机构
18家、股权投资和基金公司32家，小贷、典当、担保
等类金融机构200多家。

5年之后，钱江新城在浙江金融圈业界的地位
将再上一个台阶。

最近，浙江正在谋划建设钱塘江金融港湾，在
空间功能布局上，设立钱江财富管理核心区、钱江

私募基金走廊、钱江金融大数据创新基地、钱江新
金融众创空间，并设想通过 5年时间，将这一港湾
变成中国金融版图上的“浙江高地”。

而在这其中的钱江财富管理核心区，空间上
以钱江新城（钱江世纪城）为中心，也就是说金融
港湾的核心区，就在钱江新城以及与其隔江相望
的钱江世纪城。

江干区接下来将怎么建设金融港湾的核心区？
区发改局局长王志强昨天说，江干区将在“十

三五”期间，打造区域金融总部中心、区域财富管
理中心、区域场外交易中心，还要构建良好全面的
金融业生态环境，引入与金融业相关的服务类企
业、制定相关政策等，未来5年，金融业的发展目标
是年增速高于GDP增速的1倍以上。

昨天下午，中国金融论坛 2016钱塘峰会区域
金融改革与发展分论坛上，江干区还跟建设银行
浙江省分行和中信银行杭州分行签署了《全面战
略合作协议》和《金融支持江干区实体经济发展框
架协议》，两份协议将为江干区建设金融港湾核心
区，提供充沛的资金保障。

请永久落户钱塘江边
杭州向中国金融论坛发出最诚挚邀请

“十三五”期间钱塘江畔将建一个金融大港湾

如何让杭州成为走向全球的创新活力之城
“2016杭州城市国际化”发展论坛昨举行

记者 梁应杰 周丹红 通讯员 方晔

“恳请各位领导和专家能够把这样的金融论坛永久地落户在钱塘江边上。”昨天，在中国金融论坛·2016钱塘峰会上，浙江省委常委、杭州市委书记赵一德向人民银行副行
长陈雨露、全国人大财经委副主任委员吴晓灵等300多位金融界专家，发出了一份最诚挚的邀请。

作为人民银行金融研究所设立与管理的中国特色新型智库平台，中国金融论坛聚集了国内最优秀的金融专家，致力于从事前瞻、高端、专业、国际的金融理论与政策研究，
为政策制定者提供具有前瞻性和可操作性的政策建议。

主动向这个高规格论坛抛出橄榄枝的背后，是浙江省委与杭州市委要在“十三五”期间下一盘金融大棋。

重建城市微循环
重建一个城市的微循环，遵循国际流

行的绿色自组织理念，摈弃城镇化初期广
为流行的急风暴雨式的“大开大发”、“大
拆大建”，在“生态城市规划”指导下，推行

“微降解、微能源、微冲击、微更生、微交
通、微绿地、微调控”，将成为城市转型、提
升竞争力、建设“国际城市”的必由之路。

——国务院参事仇保兴博士

文化是城市可持续发展的
重要组成部分

一个国际化城市在空间布局规划中，
要有一个各类大学和研究机构集聚的教
育和科研中心。要具有世界一流的博物
馆、美术馆、历史博物馆、科技博物馆等博
物馆集聚地，以及具有世界一流的剧院、
音乐厅和各种演出场所，一流的艺术学院
的音乐和演艺中心。

一个城市的空间布局可以反映城市
的市民素质、总体文化水平、历史演变以
及审美水平和价值取向，管控能力。

——中科院院士郑时龄

记者 岳雁

“2016杭州城市国际化”发展论坛，昨天在钱江新城市民中心举办，主办方杭州市规划局邀请了多名国内规划建设
领域知名专家和省内产业经济领域专家参加。
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2015年杭州市部分金融服务业指标
在国内大中城市的排名

金融业增加值 10
金融业占GDP比重 6
本外币存款余额 6
本外币贷款余额 5
保费收入 8
境内上市企业 4
新三板挂牌企业 5
证券交易 4
期货交易 3
银行间市场发债 8

领域 排名


